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人民代表的使命是代表人民行使管理国家的权力。对他

们来说，人民的疾苦要说出，政策的隐患要指出，官员的毛病

要监督。做不到就是摊上事儿了———有失职责，下届换人。

怎样让代表们更好地履行职责？首先要提升人民代表

的见光度，让老百姓认识、熟悉，把南郭先生拒之门外。

人民代表都是兼职，工作生活在各行业、各省区市，这样

的制度设计有利于代表与公众不脱节。但我们的国情是人

口多，!""个代表后面站着 #"""多万人，靠自然联系让人

们了解代表是不现实的，那就要在代表选举上多加一些环

节，让老百姓了解本地区、本行业的代表候选人，选出有

履职能力的人直通人大。

此外，代表的标准还要明确。人民代表自然要有较高

的政治素质、业务能力、个人修养，但最重要的是要有为

国为民的责任心。代表不能仅仅是劳模、专家、好人，还

要有正义感、热心肠，要有为民请命、为国担当的肝胆。

这样的代表，哪怕不善表达、不够完美，但一定是老百姓

欢迎、尊重的代表。

这不是笔者臆断。看两会的新闻报道，记者不约而同对

焦的，是一位一口东北土话、说上几句就着急的辽宁大梨树

村农民代表毛丰美。“探索？都探索 $年了，完了完了……”

说到农民贷款难、利息高，毛丰美在小组会上又急了。他曾

经灌上农村被污染的饮用水直接带到人大会上，“这样的水

农民喝了 !"年了，你们不用喝 !"年，就喝一口，谁来？”面

对记者的采访，他说：“农民实实地不容易，我作为农民代

表，有机会说还不说？不解决就一直说。”

这样敢担当的人民代表，谁能不敬重？

个人收入与贡献基本匹配
全国政协委员霍学喜：对于整个

社会的收入分配体系改革，我认为还

是应当大力推进的，要推进收入分配

中的公平和效率。希望今后的收入分

配改革要缩小不同群体的差距，相关

制度设计应该向低收入群体倾斜，特

别是一线生产劳动者。

新浪微博网友：希望早日交上个

税，也希望工资的增长速度能快于房

价的增长速度！一句话，希望收入足

够我吃穿住行的花销！

期待收入分配更透明规范
新浪微博网友：只希望自己的每

一份工作都有报酬，多劳多得即可。

在社会公平和劳动者权益都不能百分

百保证的情况下，不敢奢望工资数额

的增长。

新浪微博网友：社保、医保、失

业保险费，这些费用加上房租、生活

费、电话费、水电费、卫生费，%"""

元还能剩下多少？养个小孩，学前教

育每期几千，比上大学都贵。父母养

老也要支出。房子就别说买不买了，

有个遮风避雨的地方就行。

实现居民收入翻番有信心
全国政协委员杨占秋：十八大提

出 &"&" 年实现居民收入翻番，我对

此很有信心。&"&" 年这个目标对于

国家来说不是很超前，是比较稳妥

的。一些地区都能够提前完成，比如

我所在的湖北省预计到 &"!' 年就可

实现住房医疗养老有保障。

新浪微博网友：期待我的工资和

中国 #(的富裕群体的荷包一起等比

例增长！

新浪微博网友：多少不在乎，够用

就行了，不过要在住房、医疗、养老有

保障的前提下！那三样没保障的话，随

便涨多高的工资人民都不满足！

您对收入有何期待？

（更多精彩见新浪和海外网）
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毕业于美国耶鲁大学的大学生村
官秦玥飞，前些日子以 )#(的高票当
选为湖南省衡山县贺家山村 &"!$ 年
的县人大代表。村民说：“选他当人
大代表，可以反映我们基层的一些实
际情况。他是外地人，可我们都把他
看成村里的一分子。”村民们亲切地
称他为“耶鲁哥”。

作为一名耶鲁毕业生，为什么选
择当大学生村官？&"!! 年秦玥飞从
耶鲁大学毕业后考入贺家山村当村
官。秦玥飞说：“我想用我的所学和
所长来为国家的建设出力，大学生村
官这个平台，给了我一个机会，能够
让我深入基层，了解基层，了解基层
老百姓，同时也更好地了解我自己。”

他刚来贺家山村时，依旧保持每
天早晚洗澡的习惯。村里人觉得他娇
气，说他浪费水，他就改掉了这个习
惯。为了能够融入到村子里，他穿上
了乡亲们送给他的解放鞋，去每家每
户做工作。

小秦来到村里后，通过走访村民

得知，最令村民们抱怨的，便是多年
失修的水渠，可村里又没有钱。二话
没说，他就把修水渠的事揽了下来，
通过上网不断寻找公益组织，去和商
业投资客户交谈等等，最终筹集到了
!" 万元钱，在开春前修好了水渠。
小秦当村官一年，已经为村里筹到了
)"万元资金，建起了新敬老院。

秦玥飞说：“这里有很多东西是
在耶鲁学不到的，比如说，我们国家
最基层的实际情况，老百姓有什么样
的喜怒哀乐和实际需求，等等，这是
我的新课堂。”

今年的两会中，全国人大代表中
有 ) 名大学生村官。对于大学生村
官，小秦有着自己的理解：“一个大
学生村官的知识和能力是非常有限
的，但是社会上很多具有专业知识技
能的团队和个人，他们愿意为农村服
务。现在我想搭建一个平台，把他们
和大学生村官连接在一起，然后共同
为基层服务。”

微博上面晒议案
手机也能看直播

两会加速步入
互联网时代

张意轩 韩晓梅

“我希望今后不再有阴霾的天
气，每天抬头都能够看到蓝天白云、
呼吸到清新的空气；希望大家不要
浪费食物、不要乱扔果皮纸屑，要
节约用水、多坐公交车和地铁、讲
文明礼貌……”近日，来自北京人
大附小的李泓燕同学，来到天安门
广场，许下了这样的美好心愿，并
且画成了一幅画。

与小泓燕交谈之后，记者得知，
&"!!年，当时只有 '岁的小泓燕，便
在联合国全球人居环境论坛上做了
以《我的梦想》为题的英文演讲，成为
以“中国环保小卫士”代表身份登上
联合国论坛的年龄最小的孩子。

小泓燕说，“环保要从身边的
小事做起”一直是她生活中的一件

大事，她不仅经常学习环保知识，
还注意节水、节电、低碳出行，经
常向身边的大人和小伙伴们宣传垃
圾分类、废物利用、拒绝一次性用
品的知识。此外，小泓燕还在网上
发起了 《绿色环保———中国少先队
员在行动》 的倡议，得到了广泛响
应。现在，她的微博粉丝已经过万，
“我的朋友全国都有，大家都非常热

爱环保。而且，我的好朋友中有一
些还是外国小朋友呢！”

当然，环保事业推行起来并不
容易。您也许会问了：一个 * 岁的
儿童究竟能发挥多大作用？“是的，
我有不只一次遇到向行人宣传环保
知识、劝大人不要抽烟时，被人骂
‘小屁孩，别多管闲事’或是‘我很
忙，没空听你讲’的委屈经历，不

过，我并不气
馁，因为我觉
得，绿色环保不
仅是大人们的事

情，也是我们小朋友的事儿。”小泓
燕说。

现在正值两会期间，与环保有
关的话题，小泓燕都十分关注，
“我看到，许多代表委员提了很多建
议，也使我对推动环保更有信心
了。”小泓燕说，“美丽的地球是我
们共同的家，绿色环保靠你靠我靠
大家+”

9岁女童的环保心愿
本报记者 叶晓楠 文,图

“耶鲁哥”
来到贺家山村

黄 达

李泓燕把她

的愿望画成了一

幅画。

&"!$两会时间开启，一段《三分钟带你读懂两会》
的动画视频，一幅《教你看两会》的动态信息图，在网
络上广为流传。互联网时代的两会，就像这些通俗易懂
的小科普，形象生动，清晰明了，更丰富也更贴近百
姓。

零距离接触代表委员

借助于新媒体，两会代表委员与老百姓之间的沟
通，变得更加直接和顺畅。

两会召开之际，全国人大代表、常年以微薄收入救
助困难学生的“最美洗脚妹”刘丽在微博上向网友征集
建议，还把自己整理完成的两会建议拍成照片晒在微博
上。

全国政协委员、中国教育学会副会长朱永新在微博
上写下“两会手记”，分 !% 条微博写出自己的两会议
案，多条微博被阅读次数超过 !"万。

数百位两会代表委员开通了自己的个人微博，多家
微博门户网站不约而同地汇总、整理了两会代表委员的
微博账号，让网友实现轻松关注。通过两会代表委员的
个人微博，网友直接接触到两会代表委员，了解到他们
的动态，并可以与代表委员互动。代表委员在微博上一
举一动的呈现，也让网友实现了对代表委员履职的监
督。

此外，两会期间，网络媒体纷纷邀请两会代表委员
举办在线微访谈，更是给网友提供了直接提问代表委员
的机会。被誉为“潮院长”的全国人大代表、河南省高
级人民法院院长张立勇 $月 %日下午做客新浪微博微访
谈时，短短一个小时就收到了网友 &-%个问题。

腾讯网推出的“两会心声”，则汇集了各省省长、
省委书记和各界代表寄语网友的语音留言。点击收听各

省省长诚恳的问候、表态和心
愿，形式如同一条微信留言，亲
切的声音瞬间拉近了官员和网友
的距离。

多渠道提升参与热情

截至 $月 -日 !) 时，两会开幕仅 % 天，新浪微博
包含“两会”关键词的微博就达到 $"&#"# 条，腾讯微
博包含“两会”关键词的微博则超过了 !%'! 万条。新
媒体的开放和便捷引发了网友对两会的关注和热烈讨
论，让老百姓可以不受时空限制，不受终端限制，及时
掌握两会资讯，方便、快捷地参政议政。

各大主流新闻手机客户端在两会期间都提供了“两
会”栏目的订阅服务，订阅之后，可以看到关于两会的
新闻、图片，还有视频，感兴趣的新闻还可以一键分享
到微博、..、人人网、微信等。在搜狐手机客户端
上，$月 &日一条关于全国人大代表、广东律师朱列玉
建议贪污受贿量刑修改的新闻，截至 $ 月 # 日 && 时，
评论量达到 #$%)-条。人大开幕之时，手机网友也能够
及时看到国务院总理温家宝作政府工作报告的图文直
播，还能边看边聊。
《我有问题问总理》大型网络调查已经是延续多年

的品牌栏目，而今年，网络调查与微博、微信更紧密地
结合到了一起。央视网新闻中心不仅开通了官方微博，
还开通了微信公共账号，通过微信听取网民的两会心
声，网民也可以在微信留言向总理发问。回复其微信，
还可以看到央视网新闻推送的最新两会微报道。

除了由媒体组织的建言活动，两会机关也开始直接
面向网民，与网民沟通。全国政协提案委员会办公室通
过新华网新华微博、发展论坛、新华博客多个平台公开
征集 &"!$年两会网民建议，邀请网友写建议，承诺网
友的优秀建议将被提交给全国政协提案委员会。

中国人大网和全国政协网还推出了会议专属移动客
户端，手机用户能够在各大应用商店下载安装。“全国
人大会议”除了包含代表之声、会议新闻，还将中国人
大网上的“人大知识”搬到了 /00 上，让网友分享了
多条关于人大的小知识。政协出品的“政协全会”/00

上则展示了提案选登，普通网友安装该移动客户端之
后，都可以看到完整的提案内容，还能分享到邮件和微
博。

中国传媒大学教授金梦玉表示，新媒体为公众提供
了越来越多的表达意见的渠道，层次也越来越多，更广
泛地吸纳了不同年龄段、不同社会阶层人群参与两会、
参与国事。全国的网民、新媒体的使用者用自己的方式
与两会互动，汇民意、发民声，形成了社会整体共同关
注两会的局面，带来了全民议政的新气象，也让两会议
题越来越贴近民心。

濮存昕委员 （左一）参会

边走边发微博。 刘忠俊摄

全国政协委员、电影导演冯小刚日前对自

己在微博中痛斥“屌丝”一事发表了看法。冯小

刚解释说：“‘屌丝’确实不是好听的话。”近日，

冯小刚在自己的实名微博中痛斥“屌丝”一词，

引起网民讨论。 刘关关摄

“沙老，我们又来看望您
了！”$ 月 * 日上午，什刹海旁
的南官房胡同里，李东东等 %名
全国政协委员，叩响了 *) 岁的
全国政协委员、著名美裔翻译家
沙博理先生的家门。

胸前别着政协的会徽，案头
摆放着政协会议的文件———虽然
因身体原因无法参加政协会议，
但沙老的家中也处于“两会时
间”。“今年是政协换届大会，新
闻出版界别新委员很多，我给您
带来了几位新朋友。”一进门，李
东东就向沙老介绍起同来的黄友
义、艾克拜尔·米吉提、唐宁委员。
“这次会议是党的十八大以

后的一次重要会议，几天来，新闻
出版界委员就深化社会主义文化
体制改革进行了多次讨论。大家
谈到了我们新闻出版人自己的
‘中国梦’，就是要在 &"&"年建成
新闻出版强国。”甫一落座，李东
东就跟沙博理聊起了委员们在会
上如何履职的话题。

“很好，很好。”沙博理说，“我也有很多具体问题想跟大家学习、研究和
讨论，可惜我老了，看不清楚也听不清了。但我可以保证一点，只要我活着，
无论是一年、一个月，还是一天，我都是国家的一颗螺丝钉。”话音刚落，小
小的会客室里响起了掌声。
“我们一定将您继续关注新闻出版事业发展的心意和对新闻出版事业终生

不渝的追求转告其他委员，使这种精神能在委员们中间得到很好的继承和发
扬！”李东东说，“您也要保重身体，争取活到 !&"岁！您的健康长寿，是我
们新闻出版界的福气+”

题图：$月 *日，全国政协委员李东东（左）、艾克拜尔·米吉提（右）与

沙博理一起看材料。 新华社记者 金良快摄

敢担当的代表
受人尊重

陈晓星


